

AUGUSTO MONTERROSO

«Confieso que me cuesta escribir»

*** Aún anclado a un socialismo obsoleto y esclerótico, el talentoso escritor guatemalteco, recientemente galardonado con el premio Príncipe de Asturias 2000 y amigo de varios narradores chilenos, señala que no lee para divertirse, sino para formarse.**

De hablar muy pasado. Joaquín, que llama la atención en este narrador nacido en Guatemala es su bajo estatus y su lento modo para desplazarse. Es franco, modesto y sin afeos.

Nació en 1921 y permaneció con el Premio Príncipe de Asturias 2000 el pasado 31 de mayo, a Monterroso no le son estafas las tierras catinas.

Llegó a Santiago por vez primera en 1954 como un simple y vulgar desconocido, luego del golpe de estado que derrocó al presidente Jacobo Arbenz. Por aquella época, Monterroso trabajaba en la embajada de su país en Bolivia, desde donde viajó a Chile.

Ya algo familiarizado con la bohemia santiaguina, el guatemalteco, todavía sin obras publicadas, comenzó a asistir a las tertulias de la desaparecida Librería Nascentes, donde conoció a José Santos González Vera, Manuel Rojas y Pablo Neruda —entre otros— quienes serían sus principales amistades en nuestro país.

Fue González Vera quien le dio literariamente un consejo inolvidable:

— Si para ganarle la vida tiene quecho que vender algo, no se vaya a dedicar a vender cosas pequeñas, como escobas o plomeras. Eso da mucho trabajo y deja poco dinero. Mejor vendrá acuerdos. Con uno que vendrá tiene que resolver su problema y él de su esposa para todo la vida.

Augusto Monterroso perdió su vida en Chile hasta 1956, cuando decidió proseguir su exilio en México, donde publicó su primer libro, «Obras completas y otros cuentos» (1959). De Chile guarda recuerdos inolvidables:

— La amistad de Pablo Neruda, la de todos ellos, iba mucho más allá, y es algo que no puedo olvidar en el campo de la solidaridad, más que políticas.

Y no sería todo lo que conoció en Chile. También «me pude adentrar en las

maravillas de la cerveza y del vino», narró al recibir el Premio Juan Rulfo, en 1996.

Nuestra entrevista transcurrió luego de su última visita a Santiago, semanas antes de recibir el Premio Príncipe de Asturias 2000, que lo ha consagrado definitivamente como un pape de las letras hispanoamericanas.

COMPROMISO PERSONAL

— Para la mayoría de los escritores el escribir es un goce muy placentero. Pero otros —como Alvaro Mutis— dicen que sufren y que odian hacerlo. A su vez, Ernesto Sábato admite que escribir es un sufrimiento.

En estos parámetros, ¿dónde se ubica usted?

— En mi caso hay que existir una respuesta tajante.

Efectivamente, depende del momento por el que uno esté

pasando y —

— ¿Qué papel juega la ironía en sus escritos?

— Mire, conscientemente, ninguna. Desde luego, yo no suelo que sea irónico. Sí es claramente escrito, contexto o expreso lo que pienso.

— Pero usted evita buenas bromas...

— Es posible. De hecho, no lo han dicho. Mire... lo que ocurre es que mientras más escribo, menos respuestas tengo. Yo ya no tengo muchas respuestas.

— Mientras más escribe, se le llora más deudas en vez de respuestas?



Entrevista de Jorge Abasolo Aravena

Cartas al Director

Sector Director

Por este intermedio me dirijo a usted para exponer y solicitar lo siguiente:

— En la publicación del diario La Tribuna del día martes 13 del presente mes, en la portada apareció una aseveración que involucra a funcionario del Depo. de Salud Municipal de la comuna de Santa Bárbara, dejando la imagen de este servicio público. Me refiero a lo publicado en la página 7 que dice relación con el suicidio de un paciente del sector Los Maestros.

— Segundo versículo de involucrados, el día viernes 09.06.2000 aproximadamente a las 20 hrs, el Sr. Luis Alfonso Curaqueo Sánchez, estando en su domicilio ingirió aproximadamente 1 litro de veneno. Sus familiares (sin el paciente) acudieron a la Pista de Carreras, cuyo recorrido por sector condillano con viento y abundante lluvia les significó casi 4 horas de viaje. En la posta el auxiliar paramédico no fue habilitado, ya que estaba citado a una reunión con la Sociedad de Salud y el Servicio de Salud Biobío en Ralco a primera hora de la mañana.

— Al no encontrar al paramédico continuaron viaje al villorrio Ralco donde solicitaron ambulancia, el chofer de ésta pidió instrucciones al médico de turno del Hospital Santa Bárbara, el que considerando la cantidad de posticida ingerido, el tiempo transcurrido, la distancia a recorrer, las condiciones climáticas, y las características de la ambulancia (vehículo con tracción simple, año 1989), no autorizó su salida, ya que en estos casos la atención debe ser lo más oportuna posible, no más de una hora ingerido el veneno, de lo contrario no hay posibilidades de sobrevida.

— Los familiares llegaron de regreso a la vivienda aproximadamente a las 06:00 de la mañana, donde constataron que el Sr. Curaqueo ya había fallecido.

— Dada las circunstancias del hecho, considero que la publicación carece de fundamento técnico, responsabilidad de un suicidio a un funcionario altamente calificado, y me preocupa que tratándose de un medio de comunicación de prestigio en la provincia, publique en sus páginas un hecho que va en desmedro de un servicio, además sin una firma responsable de tal publicación.

— Segundo lo establecido en la Ley 18.883 Estatuto Administrativo para Funcionarios Municipales en los Artículos 58 y 60 que frente a cargos que se formulan con publicidad y que comprometen el prestigio de la Municipalidad, el empleado tiene la obligación de publicar sus descansos en el mismo órgano de comunicación en el cual se formularon, en caso que solicito a usted, rectificar en la medida que sea posible el daño causado a una Institución de servicio público, y al funcionario abusivo, considerando que desempeñan sus labores en condiciones de alta moralidad y altísimo.

— Estoy a la espera de una favorable respuesta, le saluda atentamente.

Erika Muñoz Castillo
Directora Comunal de Salud Municipal

N.R.: La información está planteada en términos condicionales y, como se señala, proviene de fuentes policiales.

soviético fue la falta de libertad.

— Desde luego, la libertad es necesaria para el ser humano. Yo no soy sociólogo ni soy político, para explicar ese fenómeno. Si me he declarado como una persona de izquierda es porque siempre que hay una injusticia en la distribución de la riqueza entre los que todo lo tienen y los que no tienen nada. Si estar con los que no tienen nada es de izquierda, bueno... yo soy de izquierda.

—

— ¿Cómo asume usted el colapso del sistema soviético?

— Pues, lo asumo como una gran derrota de la justicia. Lo percibo como una gran pérdida de la humanidad. El colapso del sistema soviético fue una pérdida... y yo soy de los que sostengo que lo derrotó el capitalismo.

—

— Volodík Tríbelboim me decía que hace poco que lo que derrotó al socialismo

que los escritores no somos ni más sensibles ni menos sensibles que otros. A quienes les duele más la injusticia es a quienes la padecen, no a los que la resisten. Y lo que los escritores hacen es retratar esas injusticias.

— Según palabras de Octavio Paz, los intelectuales del siglo XX, se han preocupado de los temas políticos.

— Yo creo que eso lo puede comentar usted mejor que yo, porque en esta entrevista ha tocado muchos temas políticos.

(Continuar en la página 15)

"Confieso que me cuesta escribir" [artículo] Jorge Abasolo Aravena.

Libros y documentos

AUTORÍA

Monterroso, Augusto, 1921-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Confieso que me cuesta escribir" [artículo] Jorge Abasolo Aravena. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa